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La UAEM en la prensa: 
 
Estudia Centro de Investigación en Dinámica Celular el sistema inmune de los bebés 
De acuerdo con datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS), los fallecimientos de recién nacidos o 
neonatos, constituyen el 45 por ciento de las muertes en niños menores de cinco años, el 75 por ciento de las 
cuales se produce durante la primera semana de vida, y de éstos, entre el 25 por ciento y el 45 por ciento se 
producen en las primeras 24 horas del nacimiento. Las causas principales de los fallecimientos de recién 
nacidos son: el nacimiento prematuro y bajo peso al nacer, las infecciones, la falta de oxígeno al nacer y los 
traumatismos en el parto, que explican el casi 80 por ciento de las muertes en este grupo de edad. Frente a 
esta problemática, María Angélica Santana Calderón, profesora investigadora del Centro de Investigación en 
Dinámica Celular (CIDC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), y responsable del 
Laboratorio de Inmunología Celular, realiza una investigación sobre las características particulares del sistema 
inmune neonatal, sobre todo de las células encargadas del tipo de inmunidad adaptativa, es decir, las que 
dirigen la memoria inmunológica que podemos tener los humanos. “Es de suma importancia estudiar el 
sistema inmune de los bebés porque hay un alto nivel de muertes neonatales, muchas debido a infecciones, 
es un grupo altamente vulnerable más de lo que se piensa”, dijo la investigadora, además de señalar que ante 
el número elevado de embarazos en adolescentes y mujeres mayores de 35 años de edad que tienen a bebés 
prematuros, el 60 por ciento desarrollan sepsis “que está ligada a infecciones o a un perfil inflamatorio”, dijo. 
Debido al estilo de vida humano los bebés están más forzados a responder a muchos patógenos por sí 
mismos y esto provoca que su respuesta a las vacunas no sea la óptima, aunque tomen leche materna, 
“básicamente estudiamos cómo responden los linfocitos de los neonatos y cómo aplicar esta investigación en 
las vacunas para ellos”. Santana Calderón encontró en su investigación un rasgo novedoso en los linfocitos 
TCD8 y TCD4, (los primeros son citotóxicos que matan células infectadas, los segundos coordinan las células 
del sistema inmune para una respuesta adaptativa) y en los TCD8 se encontró que expresan genes 
completamente diferentes a sus contrapartes en adultos. “Es decir, en lugar de hacer genes de citotoxicidad, 
se encontró que en los neonatos hacen una respuesta de inmunidad innata, esto es que se comportan como 
otro tipo de células que se llaman neutrófilos y están encargados de bloquear la infección en el momento. No 
se sabía que los TCD8 tuvieran este tipo de respuesta”, dijo la investigadora. Para este trabajo de 
investigación se elaboró un modelo computacional matemático que simula sus vías de señalización, 
encontrando que hay varias moléculas que no se expresan en los linfocitos neonatales y pueden ser los 
responsables de las respuestas que presentan ante las vacunas. María Angélica Santana, dijo que la 
investigación tiene por objetivo trabajar con dos grupos de investigadores en Francia para generar un 
dispositivo diagnóstico de la inmunidad neonatal y a través de él, poder decir a los padres qué se necesita 
para fortalecer el sistema inmune de sus bebés, y en qué momento exacto se pueden aplicar las vacunas, sin 
embargo, la aplicación  de esta tecnología depende de los financiamientos que reciban para su desarrollo, con 
los cuales hasta el momento no se han visto beneficiados. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/estudia-centro-de-investigacion-en-dinamica-celular-el-sistema-
inmune-de-los-bebes 
 
Busca Centro de Investigaciones Biológicas aplicaciones prácticas a las plantas acuáticas 
Una de las cien especies de plantas acuáticas más agresivas en el mundo y que causan sequía a los 
ecosistemas acuáticos es el lirio, por ello, los investigadores del Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), buscan alternativas para su uso en artículos 
artesanales, medicinales, alimenticios y hasta en la construcción. Jaime Bonilla Barbosa, responsable del 
Laboratorio de Hidrobotánica del CIB y secretario académico del mismo, explicó que algunas de sus líneas de 
investigación se enfocan al conocimiento de las plantas acuáticas, fundamentalmente vasculares y las 
posibles aplicaciones que pueden tener, como hacer papel del lirio acuático, trabajo en el que se vincula con 
la Facultad de Artes de la UAEM, además de realizar abono orgánico y buscar otros usos. La importancia de 
una planta acuática en el ecosistema es vital, dijo, “ya que está conectada con muchos organismos, sirven de 
alimento, como sistemas de depuración del agua, producen oxígeno, ayudan a diversas especies para 
mimetizarse, estabilizan el sedimento, entre otras actividades propias de su especie”. Bonilla Barbosa dijo que 
hay plantas polinizadas por el viento, insectos o por agua, “hay algunas especies de flora que no se 
reproducen desde el punto de vista sexual, la mayor parte de las plantas acuáticas se clonan, ya que buscan 
estrategias de mantenimiento para propagar su especie. Dentro del grupo de las plantas acuáticas, son dos la 
base de todas las plantas del planeta que se estudian en el CIB: los lirios acuáticos y el grupo puntas de 
flecha”. El investigador explicó que este trabajo implica conocer la biología de las plantas acuáticas, desde su 
taxonomía y la definición de las especies, para luego hacer un análisis de la propia diversidad del grupo, así 
como conocer la relación con su medio ambiente y con ello entender el ciclo biológico de cualquier organismo. 
“Es fundamental conocer a fondo las plantas acuáticas ya que en México tenemos una especie ya extinta y 
cada día se están perdiendo más”, dijo Jaime Bonilla, además de señalar que estas pérdidas se deben en 
parte a la falta de agua en ríos y lagos. Particularmente en Morelos, dijo Jaime Bonilla, se perdieron varias 
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plantas después de haberse secado el lago Hueyapan de Zempoala, donde se encontraba una bomba de 
agua que abastecía al municipio de Huitzilac, “además uno de los proyectos que se han realizado en el CIB 
trata sobre la restauración del río Yautepec, donde se hizo la restauración en sedimentos del río y se 
reintrodujeron las especies acuáticas”. El responsable del laboratorio de Hidrobotánica de CIB, comentó que 
otro proyecto en el cual trabajan actualmente es con humedales artificiales, los cuales podrían sustituir a las 
plantas de tratamiento de agua, “estamos estudiando las plantas que sirven para depurar el agua y 
posteriormente utilizarla para riego”, dijo. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/busca-centro-de-investigaciones-biologicas-aplicaciones-
practicas-a-las-plantas-acuaticas 
 
Fomentan en Cuernavaca los huertos familiares e hidropónicos 
La Dirección de Desarrollo Rural Sustentable, a través del área de Fomento Agropecuario del ayuntamiento 
de Cuernavaca lleva a cabo diversas acciones tanto en el sector escolar como en el doméstico. Para lograr lo 
anterior, en coordinación con la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la UAEM, la Dirección de Fomento 
Agropecuario, capacitará a niños de la primaria “Mariano Matamoros”, de la colonia “Zodiaco”, para crear sus 
propios huertos de hidroponía, siendo la primera escuela primaria con este sistema. De igual manera, la 
Dirección de Desarrollo Rural Sustentable, realiza la capacitación a jefas de familia de la colonia “Antonio 
Barona”, para la creación y supervisión de huertos familiares, cuyo objetivo primordial de esta actividad es 
informar a las amas de casa que un huerto familiar bien atendido proporciona las hortalizas necesarias para el 
consumo de la familia durante todo el año. Además en ambas capacitaciones, se destacan las ventajas de 
tener un huerto familiar o huertos de hidroponía, mediante los cuales se pueden obtener hortalizas de mejor 
calidad para su consumo, además, se apoya la producción de hortalizas en medios urbanos con la enseñanza 
de buenas prácticas para generar huertos que beneficien a las familias de Cuernavaca. 
Capital Morelos, (Redacción), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/zona-verde/fomentan-en-cuernavaca-los-huertos-familiares-e-hidroponicos 
 
Cumple UAEM compromisos de infraestructura con Sindicato académico 
Hace entrega oficial la administración central de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), de 
obras de infraestructura al Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (Sitauem), como parte de los 
compromisos adquiridos con los trabajadores académicos emanados de las negociaciones contractuales. La 
secretaria general de la UAEM, Patricia Castillo España, a nombre del rector Alejandro Vera Jiménez, expresó 
que a pesar de las difíciles condiciones económicas por las que atraviesa la universidad, la institución cumple 
con sus compromisos ante sus trabajadores, docentes y alumnos, quienes se verán beneficiados al contar con 
dignas condiciones para su trabajo, estudio y recreación. Filiberto Suárez Díaz, coordinador general de 
Infraestructura de la UAEM, explicó que las obras incluyen la construcción de una escalera metálica de 
emergencia en el edificio 1, para permitir la rápida evacuación en caso de contingencia a la comunidad de las 
facultades de Contaduría, Administración e Informática y Arquitectura que se ubican en el segundo y tercer 
nivel, unidades académicas que realizaron una aportación de 100 mil pesos para solventar el costo total de 
inversión por 576 mil pesos. Otras necesidades cubiertas se realizaron en el Polideportivo Uno, con el cambio 
de tablas de las áreas perimetrales de las canchas de fútbol bardas, cuyo monto de inversión fue por 185 mil 
pesos, así como los trabajos de excavación, relleno de áreas y canalización de aguas pluviales con una 
inversión de 297 mil pesos. Además, fueron construidos dos espacios sindicales administrativos para las 
secciones 25 y 30 con división intermedia en una superficie total de 34 metros cuadrados con una inversión de 
251 mil pesos, así como la vaya perimetral instalada en la Unidad Biomédica para evitar el acceso de fauna y 
la instalación de luminarias en los andadores, que tuvo una inversión de 15 mil pesos. En el caso de la 
Preparatoria de Tlaltizapán, fue colocada maya sombra de un área de 256 metros cuadrados para proteger de 
los rayos solares a la comunidad y la colocación de maya perimetral con cuatro metros de altura. De igual 
forma se atendió la remodelación de la Preparatoria Número Uno, con trabajos de pintura, electricidad, 
tablaroca y herrería. Mario Cortés Montes, secretario general del Sitauem, agradeció el cumplimiento de estos 
compromisos por parte de la UAEM y dijo estar satisfecho por los avances que se realizan cada año a través 
de las revisiones contractuales, asimismo, reconoció la confianza y paciencia de los trabajadores académicos 
para ver sus demandas cumplidas. El corte de listón inaugural de dichas obras estuvo a cargo de la secretaria 
general de la UAEM, Patricia Castillo España; Laura Patricia Ceballos Giles, directora de la Facultad de 
Contaduría Administración e Informática; Gerardo Gama Hernández, director de la Facultad de Arquitectura; 
Israel Reyes Medina, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) y Mario 
Cortés Montes, secretario general del Sitauem. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/18309 
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Presentan proyecto arquitectónico para la nueva sede legislativa 
Los diputados del Poder Legislativo en breve podrían poner en marcha los trabajos de la nueva sede del 
Congreso del Estado, en razón de que ya fue entregado del proyecto arquitectónico del nuevo edificio anunció 
Gerardo Gama Hernández, director de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos. Tras ser cuestionado respecto de los trabajos de la obra, explicó que una vez que ya se hizo entrega 
del proyecto, ahora entrarán al proceso de las revisiones de algunos detalles y espacios así como de planos 
para que la Secretaría de Obras Públicas estatal pudiera realizar en torno a las ingenierías, cálculos 
estructurales, entre otros. Por lo pronto, anunció que se contempla en el corto plazo junto con las autoridades 
del Ejecutivo y del Legislativo, se pueda iniciar con la colocación de lo que será la primera piedra de lo que 
será la nueva sede del edificio legislativo, una obra moderna, actualizada a las circunstancias que vivimos y 
acorde a los nuevos tiempos. El director de la Facultad de Arquitectura, puntualizó que los estudiantes de esta 
importante unidad académica, han levantado la mano con este tipo de proyectos para que sigan siendo 
tomados en cuenta para nuevas alternativas de construcción en proyectos que se puedan desarrollar en la 
entidad para participar en el desarrollo de Morelos. Tras hacer un reconocimiento a todos quienes participaron 
en el proyecto de la nueva sede legislativa, Gama Hernández indicó que sus estudiantes continuarán  
participando en diversos en los diferentes municipios como ha sido una demanda de las propias autoridades 
municipales. Recordó que actualmente están desarrollando otros trabajos para el mercado más grande e 
importante de Morelos, como lo es el Adolfo López Mateos que se ubica en la capital, pero de igual manera 
existen otros proyectos como en Cuautla, Ex Haciendas y muchas áreas más donde pedirán la oportunidad 
para poder continuar participando que permita resolver parte de la problemática que se vive y se padece en la 
entidad mejorando el desarrollo urbano y turístico. Por lo pronto, informó que la maqueta del nuevo edificio 
legislativo se encuentra en la entrada de la Facultad de Arquitectura, en el campus Chamilpa para que 
estudiantes, profesores y visitantes conozcan el trabajo realizado. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78668. 
 
Convocan al Tercer Congreso de los Pueblos de Morelos en Coatetelco 
La Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos (APPM) y la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) convocaron al Tercer Congreso de los Pueblos de Morelos, el que se realizará el próximo 
domingo 24 de abril de 2016 en la comunidad de Coatetelco, de esta localidad. La comunidad indígena de 
Coatetelco será sede del Tercer Congreso de los Pueblos de Morelos el día 24 de abril de 2016 y se realizará 
en las instalaciones de la Secundaria Técnica Número 20 Cuauhtlitzin. Los organizadores de dicho congreso 
hicieron extensiva la participación a los habitantes para acudir el próximo domingo e integrarse a las mesas de 
trabajo y a las conferencias que se desarrollarán durante ese día, en donde participarán representantes de 
comunidades y pueblos indígenas de Morelos, así como agrupaciones sociales. Las actividades iniciarán a las 
9 de la mañana con el registro de asistentes, para que una hora después inicien con la ceremonia de apertura 
y las intervenciones de bienvenida por los consejeros de la Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos 
(APPM) y por parte de representantes de la UAEM. Además se presentará una reseña de la APPM y los 
informes regionales. Dentro de las actividades se contará con ponencias con temas como Construcción de 
autonomía, usos, costumbres y territorio, por Francisco López Bárcenas; y Libertades políticas y democráticas 
por parte de la UAEM. Para posteriormente instalar mesas de trabajo donde se atiendan temas como la 
situación actual (trabajos de la APPM), temas de las ponencias, propuestas y acuerdos. Y la ratificación o el 
cambio del consejo de coordinación estatal, para terminar con la reunión acuerdos y tareas para la próxima 
asamblea. 
La Unión de Morelos, p.12, (Nora Celia Domínguez) 
http://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/88260-convocan-al-tercer-congreso-de-los-pueblos-de-
morelos-en-coatetelco.html 
 
El Impepac rechaza hacerse cargo del Consejo de Participación Ciudadana 
Consejeros del Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac), rechazaron 
abiertamente hacerse cargo del Consejo de Participación Ciudadana, que haría valer los mecanismos como 
son el plebiscito, referéndum, revocación de mandato, consulta popular, entre otros. Durante la primera 
reunión de trabajo con dos de los cuatro diputados que integran la Comisión de Participación Ciudadana y 
Reforma Política en el Congreso del estado, consejeros electorales hicieron observaciones a la iniciativa de 
reforma a la Constitución Política del Estado, que busca armonizar la legislación local con la federal y 
establecer al Consejo de Participación Ciudadana como un organismo dependiente del Impepac. Dentro de 
las observaciones que fueron señaladas en la mesa de trabajo, los consejeros señalaron el hecho de que 
volver a dicho Consejo parte del Impepac violaría su independencia y autonomía, al tratarse de un organismo 
que representará los intereses de la sociedad. "Estamos confundiendo un poco las atribuciones de un 
Consejo de Participación Ciudadana y los de la autoridad responsable de organizar los mecanismos de 
participación ciudadana... nuestra preocupación es esa porque nosotros no podríamos tener esas funciones, 
no nos compete, no nos corresponde, porque tampoco se las puedes quitar a un órgano ciudadano, porque a 
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ellos sí les corresponde", afirmó en la reunión la consejera presidenta del Impepac, Ana Isabel León Trueba. 
Los consejeros propusieron que sea el Consejo de Participación Ciudadana el que se haga cargo de atender 
las solicitudes de ciudadanos que pretendan hacer uso de los mecanismos de participación, y en coordinación 
con el Instituto electoral organizarlos y validarlos. Sin embargo, el diputado Edwin Brito Brito, quien impulsó 
dicha iniciativa, explicó que se trata de una obligación marcada por la Constitución Federal, el que sean los 
órganos locales electorales los que se hagan cargo del Consejo de Participación, por lo que confió en que se 
pueda avanzar cuanto antes en dicha reforma. Por lo pronto, adelantó que la próxima semana convocará a la 
sociedad civil en general, como son empresarios y universidades, a participar en la discusión de la reforma 
que se encuentra estancada desde febrero pasado, para así avanzar en la integración del tan citado Consejo. 
La Unión de Morelos, p.3, (Ana Lilia Mata), 
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/88249-el-impepac-rechaza-hacerse-cargo-del-consejo-de-
participacion-ciudadana.html 
 
Se niega IMPEPAC a hacerse cargo del Consejo Estatal de Participación  
La consejera presidenta del Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana 
(IMPEPAC), Ana Isabel León Trueba, anticipó su negativa a "operar" el Consejo Estatal de Participación 
Ciudadana, encargado de salvaguardar las figuras como el referéndum, plebiscito y la revocación del 
mandato. El día de ayer, cuatro de los siete consejeros electorales se reunieron con el presidente de la 
Comisión de Participación Ciudadana del Congreso local, Edwin Brito Brito, para expresar su opinión respecto 
a la reforma constitucional que el legislador presentó para asignar al IMPEPAC, la titularidad del tema de la 
participación ciudadana, de acuerdo con la legislación federal. Al respecto, la consejera presidenta opinó que 
la propuesta de incorporar el Consejo Estatal de Participación Ciudadana al IMPEPAC, "afectaría la 
independencia y la autonomía del órgano electoral, ya que no debe existir injerencia de cualquier Poder del 
Estado en la integración de los órganos electorales", y es que la propuesta del diputado Brito es que el 
Consejo Estatal de Participación esté integrado además de ciudadanos, por representantes de los Poderes. 
"Aquí habría un problema, porque si el Consejo va a estar adscrito al IMPEPAC, finalmente tendría que ser de 
acuerdo con la normatividad interna del IMPEPAC", apuntó. Con este argumento, la consejera León Trueba 
dejó ver que la condición del IMPEPAC para operar el Consejo Estatal de Participación, sería que el órgano 
electoral designe a quiénes lo integrarían. Asimismo, la consejera advirtió desde ahora que la reforma 
constitucional no es clara al señalar quién sería el encargado de calificar la procedencia o improcedencia de 
los mecanismos de participación ciudadana, "siendo ésta una facultad exclusiva de acuerdo con lo que dice 
actualmente la Constitución, del Consejo Estatal de Participación Ciudadana". Al respecto, el presidente de la 
Comisión de Participación Ciudadana, Edwin Brito, rechazó que la adscripción del Consejo Estatal de 
Participación Ciudadana al IMPEPAC, vulnere la autonomía del  órgano electoral como lo señaló la consejera 
 presidenta electoral. "...insisto como en el tema de las elecciones es responsabilidad del IMPEPAC el poder 
establecer todos los mecanismos y hacer calificaciones por ejemplo de los candidatos, en este caso sería de 
la solicitud de mecanismos que se propongan coadyuvando la labor ciudadana", destacó. Y pese al rechazo 
expresado  por la consejera presidenta del IMPEPAC, el legislador del PT aclaró que la tutela de la 
participación ciudadana será asignada al IMPEPAC, y la designación de los integrantes del Consejo, es una 
facultad exclusiva de la Cámara de diputados. Finalmente, Brito Brito anticipó que la próxima semana buscará 
un encuentro con el rector de la UAEM, Alejandro Vera, quien ha expresado su interés en este tema. 
El Regional del Sur, (Minerva Delgado), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78670. 
 
Se reúne Comisión de Participación Ciudadana con el Impepac 
Diputados integrantes de la Comisión de Participación Ciudadana y Reforma Política en el Legislativo 
sostuvieron un encuentro con autoridades del Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación 
Ciudadana (Impepac). La finalidad de la reunión fue analizar las posibles reformas constitucionales en la 
materia y definir si un consejo de participación duplicaría o invadiría esferas de competencia del Impepac. Con 
la presencia de Ana Isabel León Trueba, consejera presidenta del Impepac y el presidente de la Comisión, 
Edwin Brito Brito, acordaron continuar con el análisis para analizar la viabilidad de integrar dicho Consejo. El 
diputado Edwin Brito dijo que “si bien dentro de la iniciativa señalamos integración del Consejo al interior del 
Impepac, no lo hacemos en un sentido de absorber las funciones ciudadanas, sino de la cualidad de calificar 
la procedencia de estos mecanismos, de enriquecer culturalmente a la sociedad para que sea mucho más 
activa en el tema no solamente electoral, sino en el tema de participación ciudadana”. Durante el encuentro 
acordaron establecer reuniones para avanzar en el análisis de la iniciativa, convocar a las asociaciones 
interesadas en el tema a una primera reunión de acercamiento, involucrar a quienes se han manifestado en 
este sentido e incorporarlos en los trabajos de análisis. 
Capital Morelos, (Violeta Luna), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/se-reune-comision-de-participacion-ciudadana-con-el-impepac 
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Analizan Congreso e Impepac iniciativa de ley de participación ciudadana 
La Comisión de Participación Ciudadana y Reforma Política del Congreso, encabezada por el diputado Edwin 
Brito Brito, realizó una mesa de trabajo con autoridades del Instituto Morelense de Procesos Electorales y 
Participación Ciudadana (Impepac), para analizar la iniciativa de Ley de Participación Ciudadana en la 
entidad. Con la presencia de Ana Isabel León Trueba, consejera presidenta de dicho organismo, acordaron 
continuar con el vínculo entre el Poder Legislativo y el Impepac, para analizar puntualmente la viabilidad de 
integrar al Instituto con el Consejo de Participación Ciudadana. El diputado Edwin Brito dijo que “si bien dentro 
de la iniciativa señalamos integración del Consejo al interior del Impepac, no lo hacemos en un sentido de 
absorber las funciones ciudadanas, sino de la cualidad de calificar la procedencia de estos mecanismos, de 
enriquecer culturalmente a la sociedad para que sea mucho más activa en el tema no solamente electoral, 
sino en el tema de participación ciudadana”. Agregó que sería parte de esta misma obligación el incidir en la 
ciudadanía en el tema, y “tocaría a la ciudadanía al igual que en las elecciones, el poder manifestarse y ser 
quienes efectivamente llevarán a buen puerto estos mecanismos de participación”. Durante el encuentro 
acordaron establecer reuniones para avanzar en el análisis de la iniciativa, convocar a las asociaciones 
interesadas en el tema a una primera reunión de acercamiento, involucrar a quienes se han manifestado en 
este sentido e incorporarlos en los trabajos de análisis. Brito Brito, señaló  que fue una reunión muy 
productiva: “Nos vamos con la tarea de analizar los planteamientos que ellos nos hacen, en cuanto a la 
naturaleza del Consejo, el cómo quedaría integrado y cómo trabajaría con el Impepac”. Tras reconocer el 
esfuerzo de la Comisión de Participación Ciudadana, Isabel León Trueba manifestó que es el inicio de una 
serie de encuentros “que nos permita hacer un trabajo a detalle, ya que estamos interesados en colaborar y 
entre ambos enriquecer la iniciativa” a manera de fortalecer la participación ciudadana y darle orden. Agregó 
que es indispensable tener claridad sobre las atribuciones que serán propias de un órgano ciudadano y qué 
papel tendría el Impepac, “son puntos que pusimos sobre la mesa y habrá que retomarlo en futuras 
reuniones”, finalizó. 
La Jornada Morelos, (De la Redacción), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/analizan-congreso-e-impepac-iniciativa-de-ley-
de-participacion. 
 
Analizan avances del Consejo de Participación Ciudadana 
El diputado Edwin Brito presidente de la Comisión de Participación Ciudadana y la presidenta del Impepac, 
Ana Isabel León Trueba, sostuvieron la primera reunión de trabajo para empezar el análisis de lo que será el 
Consejo de Participación Ciudadana, destacando que los primeros avances apuntan a que debe ser en éste 
órgano electoral donde quede integrado el consejo y que sus integrantes sean designados por el Congreso 
Local porque así lo establece la ley. A decir del legislador, en este primer encuentro se pudo avanzar en las 
dudas que se tenían sobre la naturaleza del Consejo de Participación, porque a nivel federal no se contempla 
y en otras entidades no se tiene esta figura, lo que hoy en día es un avance que planteó la ley de Morelos. 
Uno de los temas que generó discusión, fue el deslinde que en un principio hizo el Impepac de la operatividad 
del Consejo de Participación Ciudadana, al asegurar que con ello se estarían invadiendo esferas ciudadanas 
y, en consecuencia, tendría que trabajarse mejor en un esquema para que éste fuera autónomo o adscrito a 
otra instancia. De inmediato, el diputado Edwin Brito les hizo ver a los tres consejeros que acompañaron a la 
presidenta del Impepac, que así como la labor electoral corresponde a este organismo, también la partición 
social por ser una instancia de representación ciudadana a través de la cual se plantean los mecanismos para 
que los ciudadanos puedan manifestarse. En el tema de la validación, el legislador dijo que la propuesta es 
que sea el Consejo en trabajo conjunto con el Impepac quien se haga cargo de organizar, desarrollar y 
calificar los resultados porque así lo maneja la constitución quien refiere que son los Oples y en el caso de 
Morelos el Impepac, los titulares del tema y eso se haría en conjunto con el Consejo de Participación para 
recoger lo que dice la ley. "Como lo manifiesta actualmente la ley, lo que nosotros estamos planteando es que 
el Consejo de Participación sea nombrado por el Congreso del Estado y debido a las modificaciones a nivel 
constitucional que se tienen que hacer por la titularidad que se le otorga al Impepac, se tiene que hacer la 
adaptación local y quedará esta misma función de que sea el Congreso quien nombre a los integrantes, 
aunque no sea algo que se ponga en la mesa, sino que así lo establece la ley". Confió en que a la brevedad 
se pueda sacar ya este tema, es decir, poder tener las reformas para antes de que termine este periodo 
legislativo. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4142302.htm. 
 
Se logran dos boletos más para el nacional de la Universiada 
Sigue la mata dando, para los Venados de la Universidad de Morelos dos boletos más para el nacional de la 
Universiada, después de que ayer los jóvenes de tiro con arco se consagraron, y tras cuatro años de espera, 
al fin se lograron los pasaportes para la competencia que será en las instalaciones de los Leones Negros de la 
Universidad de Guadalajara, siendo Aylín Lugo Valdés, de la facultad de Derecho y Ciencias Sociales, y 
Celtzin Guadalupe Ayala, en arco compuesto, de la escuela de Nutrición, quienes acabaron con la sequía y 
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llegaron a la parte culminante de estos juegos estudiantiles del nivel superior, para los universitarios. Debe 
recordarse que cuando la competencia nacional de la Universiada se conquistaron tres medallas de plata en 
esta disciplina, y causó furor, se pensó que de ahí a los Juegos Olímpicos, como que la contienda nacional 
presenta elementos de alto nivel, sin embargo, el reportero no tuvo que investigar mucho y resulta que sí se 
conquistó el trofeo de segundo lugar, que fueron tres, dejando el oro en los Tigres de la Universidad de Nuevo 
León, sólo que en aquel entonces sólo se tuvo a un par de contrincantes, los felinos y los Venados, de tal 
suerte que cuando se inició la contienda ya se tenía asegurada la medalla argenta, y así fue, el premio para 
los tlahuicas, pero se tuvo cuidado para que no se supiera, sin embargo, poco les duró el gusto, pronto se 
supo y Fernando Bilbao Marcos, entonces rector de la máxima Casa de Estudios de Morelos, que sólo 
esperaba en las oficinas que lo llamaran para la premiación, con la certeza de que habría medallas para los 
Venados morelenses, como que sólo se tendrían dos contrincantes, y posteriormente, hasta enviaron la 
propuesta para el premio estatal del deporte, por esas tres medallas de plata que se ganaron, siendo sólo dos 
concursantes los que se presentaron en las instalaciones del estadio Centenario capitalino. Fútbol: En el 
balompié, en la rama femenil se calificó a la segunda ronda del certamen regional, después de que se inició 
con derrota de 9-2 con las Pumas de la Universidad, pero después se le metió un contundente 15-0 a la FES 
Cuautitlán, y ayer se dio el 4-1 a la escuadra de la Universidad Anáhuac del Sur, con dos triunfos, con 21 
goles a favor por diez en contra, para una diferencia positiva de 11 en este terreno, para seis unidades, 
mientras que en la varonil, el triunfo fue sobre la Universidad Marista 4-1, pero las dos derrotas anteriores, 4-1 
con la Universidad Panamericana y 3-0 con los Potros de Universidad Autónoma del Estado de México, 
marcaron la diferencia porque sólo se tuvieron tres unidades, con cinco goles a favor por diez en contra, para 
una diferencia negativa en este departamento de cinco y de regreso. Levantamiento de pesas 3 boletos: Los 
calificados en cuanto al levantamiento de pesas son Katia Álvarez en la divisional de los 53 kilogramos, 
alumna del ICE, y Víctor Millán, en la divisional de los 105 kilogramos, quien estudia también en el ICE, y en el 
tercer lugar de la contienda, Diana Albarrán de la facultad de Ciencias Químicas, que, de última hora, se 
comunicó que sí alcanzó su pasaporte para el nacional que será en las canchas de los Leones Negros de 
Universidad de Guadalajara, en el mes de mayo, en donde ya se tienen cuatro pasaportes tlahuicas, y el 
entrenador de esta disciplina es David Tlacaelel Gómez Miranda, quien el año pasado sorprendió al llevar a 
tres jóvenes al nacional y ahora ratificó que sabe de la materia y tiene tres jóvenes listos para la contienda 
más difícil del nivel estudiantil en categoría superior. Judo dos boletos: En cuanto al judo, dos pasaportes para 
la ronda nacional, uno de ellos para José Fabián Tlahuext en la divisional de los 100 kilogramos, siendo 
alumno de la escuela de Ciencias del deporte, y Emilio Ruiz Herrera en menos de 100 kilos, siendo de los 
alumnos del ICE que está dando de qué hablar en lo académico y en lo deportivo. 
La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/se-logran-dos-boletos-mas-para-el-nacional-de-la-
universiada. 
 
Serán 75 los escuadrones en la temporada siete de tocho banderola 
Un total de 75 escuadrones participan en la temporada siete del certamen de tocho banderola que se disputa 
en las jornadas dominicales en las instalaciones de Universidad de Morelos, lo que indica que existe un 
crecimiento en cuanto a la cantidad y la calidad de los escuadrones, de las actividades que más rápido 
incremento tienen, lo que se debe a que la organización es extraordinaria e imparcial, lo que ha granjeado 
cuantiosas simpatías y poco a poco se integran los equipos, pero con la intención de divertirse, pero van 
superando el nivel y llegan al área de competencia. Varonil élite: En la divisional varonil élite, se cuenta con 
los siguientes escuadrones: Jaguares, Osos, Transformers, Gryzzlies, Mugstangs D, Titanes, NFL,  Piratas, 
Venados Blancos, Falcons Cobeju, los Venados de Universidad y Dragones de Ula, quienes saben su trabajo 
y van a dar la batalla en cada uno de los encuentros en los que se participe. Varonil competitiva: En la varonil 
competitiva se tiene a los siguientes escuadrones: Malosos, Universidad Americana, Wolfpack, Upemor Rojo, 
Momias, Hunters, Bucaneros, Dragones AQR, Migthy Pings, Unila, Cachorros, Manatíes, Upemor Morado, 
Osos Blancos y Halcones Blancos,  todos en una competencia que es interesante, con varios escuadrones 
con un gran potencia, con fuerza y talento para explotar a la hora de la verdad en el terreno. Femenil élite: En 
esta categoría de femenil élite es donde menos se tienen escuadrones, y es que no es sencillo hacer el 
esfuerzo, luchar en una categoría de esta magnitud, por lo que se cuenta con siete contendientes, siendo 
Mustangs, NFL, Vikingas Uijova, Patriotas Negros, Seahawk, Artilleras y Titanes, en lo que es una contienda 
de excelente calidad. Femenil competitiva: En lo que respecta a la femenil competitiva, vienen 11 escuadrones 
listos para llegar a la cúspide, siendo Defensoras, Venadas Negras, Transformers, Dragones, Venaditas de 
Universidad, Titanes Junior, Upemor Moradas, Hummers, Dragones Ula, Piks u Mandriles de Cuautla, porque 
la buena fama del evento sigue creciendo y llegó a la Heroica, y por ahora sólo se tiene a Mandriles, pero 
después pueden llegar otros, y de otros puntos de la entidad y terminar siendo un certamen de corte estatal; 
excelente. Femenil novatas: En cuanto a la rama femenil, también, y en la divisional de novatas, Halcones 
Negros, Gigantes, Transformers, Dragones AQR, Yoritas, Palmira, Seahawks, Hunters, Venaditas Negras, 
Cachorros, Wolfpack, UPEMOR Rojo, Patriotas Rojas y Artilleras, todos ellos con grandes deseos de 
trascender dentro de esta competencia que sigue yendo como la espuma y a la que todavía le falta camino 
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que recorrer y para la cima. Mixto: Finalmente, en cuanto a la categoría mixta, se tiene a 16 contendientes, es 
la que más tiene, y es que es una manera especial de divertirse, y se cuenta con los escuadrones, con los 
siguientes: Cam, Titanes, Cuarentas, Dragones Ula, Mustangs, Unila, Artilleros, Vipers, Venados de 
Universidad, Pájaros Negros, Wolfpack, Grizzlies, Tprres X, Venados Negros, Transformers y Cachorros, y 
todos quieren la gloria de coronarse. Femenil competitivas, clasificación: En cuanto a la clasificación, en la 
rama femenil, en la categoría competitivas, Transformers está al frente de la contienda con cuatro triunfos y 
una derrota, igual que Defensoras, mientras que Dragonas vuelan con tres éxitos sin derrota, Titanes Juniors 
con tres y dos, Pones con dos y uno, las Venaditas Universidad dos y tres, Mandriles con uno y dos, Venadas 
negras y ULA con uno y tres, Hummers con cero y dos y en el fondo, sin triunfos y con tres descalabros, la 
Upemor Morelos, pero se puede recuperar. 
La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/seran-75-los-escuadrones-en-la-temporada-siete-de-
tocho-banderola. 
 
Morelos, subsede de la Olimpiada Nacional 2016 
Atletismo, Charrería y tiro con arco serán las disciplinas que Morelos reciba en la Olimpiada Nacional 2016, 
después de que Chihuahua declinara a organizar la máxima justa deportiva por falta de recursos económicos. 
La disciplina de atletismo se llevará a cabo en el estadio Centenario, inmueble donde se darán cita los 
mejores atletas de pista y campo en busca del título nacional. Tiro deportivo se realizará en la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), mientras que las finales se prevén se lleven a cabo en la cancha 
del estadio Centenario y que charrería se realizará en Oaxtepec. 
La Unión de Morelos, p.37, (Elizabeth Díaz), 
http://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/88269-morelos-subsede-de-la-olimpiada-nacional-
2016.html 
 
Breverías culturales 
"PROMETEO ENCADENADO" con alumnos de la escuela de teatro de la UAEM, en el teatro Fulgencio a las 
18 horas, entrada libre. Prometeo entrega el fuego a los mortales para brindarles conocimiento y libertad, 
motivo por el cual es castigado por los dueños del poder. En esta contextualización de la obra griega clásica 
"Prometeo Encadenado" se aborda una serie de problemáticas que nos están descomponiendo como 
individuos y sociedad: la tortura, violación, la manipulación de información, desapariciones forzadas, abuso de 
poder y el acallamiento de las voces que luchan por la justicia. 
El Regional del Sur, p.14, (Bonifacio Pacheco). 
 

Estatal:  
 
Piden ingenieros del ITZ más oportunidades en obra pública 
Ingenieros egresados del Tecnológico de Zacatepec, pidieron al Gobierno del Estado de Morelos, sean 
tomados en cuenta para la planeación y realización de los proyectos de obras públicas. Miriam Díaz Villegas, 
presidenta del tercer Consejo de la Asociación de Ingenieros Civiles del Tecnológico de Zacatepec, señaló 
que esta organización tiene la finalidad de reunir a los alumnos egresados en ingenierías, ya que actualmente 
han notado que muchos están desempleados. En rueda de prensa, Villegas explicó que el actual gobierno ha 
dejado de pedirles el apoyo a estos ingenieros, así como a los alumnos que aún continúan estudiando, para 
que sean ellos los que supervisen los diferentes trabajos en materia de red hidráulica, carreteras, entre otras.  
El Sol de Cuernavaca, (Haidee Galicia), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4142291.htm. 
 
Realizarán regional de handball en Tec de Zacatepec 
A partir de hoy, el estado de Morelos participará con 64 deportistas en todas las categorías, será sede de la 
etapa regional en la disciplina de handball, que como escenario tendrá las instalaciones del Instituto 
Tecnológico de Zacatepec, donde estarán presentes las delegaciones de Tlaxcala, Guerrero, Ciudad de 
México, Instituto Politécnico Nacional (IPN) y Morelos, quienes buscan un lugar en la Olimpiada Nacional y 
Campeonato Nacional Juvenil 2016. Las actividades iniciaron ayer jueves con el arribo de las delegaciones a 
la entidad, y por la noche, se realizó la junta previa y el sorteo, los encuentros comenzarán a partir de las 8 de 
la mañana de este viernes, terminando a las 20:00 horas y siguen este fin de semana. Las categorías 
participantes son: Cadete y Juvenil que son de Olimpiada Nacional y Juvenil Superior que es de Campeonato 
Nacional Juvenil. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4142084.htm. 
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Capacita PC a estudiantes en prevención de accidentes 
Con el objetivo de educar a los estudiantes en la cultura de la prevención, Protección Civil de Tetecala 
impartió una capacitación teórico práctico acerca de las técnicas de rescate y manejo de extintores a 
estudiantes de Mazatepec. Rufino Osorio Sotelo, técnico en urgencias medicas del Escuadrón de Rescate y 
Urgencias Medicas (ERUM), Julio Ocampo Domínguez director de Protección Civil (PC) de Tetecala, ayer 
fueron invitados por el municipio de Mazatepec la para impartir dichos cursos a los estudiantes del Centro de 
Bachillerato "Juana Inés de Asbaje" con el fin de enseñar a los alumnos las formas de prevenir algún 
accidente y en caso de alguna contingencia, la manera de apoyar en este caso mediante las técnicas de 
rescate. Asimismo, señalaron las autoridades que será la próxima semana cuando inicien los cursos de 
primeros auxilios, simulacros, supervisaran que los planteles educativos cuenten con las medidas de 
seguridad y salidas de emergencias, extintores, entre otros, a fin de que estén preparados tanto los docentes 
como estudiantes en caso de alguna contingencia. En ese sentido, refirieron que a partir del próximo viernes 
29 de Abril estarán otorgando durante cinco viernes continuos, dos horas a estudiantes de bachillerato, cursos 
sobre incendio, extracción vehicular y triage, entre otros. 
El Sol de Cuernavaca, (Karina Ortega), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4142220.htm. 
 

Nacional: 
 
Estudiantes del IPN ponen ultimátum a titular de la SEP y al director general  
Representantes estudiantiles de algunas escuelas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) demandaron ayer 
que el director general, Enrique Fernández Fassnacht, y el titular de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), Aurelio Nuño Mayer, les expliquen en persona las consecuencias del acuerdo que adscribe la casa de 
estudios a la oficina del responsable de la dependencia del ramo. Alrededor de mil alumnos de 14 planteles 
del politécnico, en su mayoría de vocacionales, marcharon de la Plaza Roja de Zacatenco a las oficinas de la 
dirección general y una vez ahí decidieron plantear un ultimátum a los funcionarios. Queremos que nos den 
una respuesta a los documentos que no se han aclarado. Que salga, que nos den la cara tanto el secretario 
de Educación como Fernández Fassnacht. La próxima semana anunciaremos cuándo y dónde los queremos. 
A la movilización convocada por el Comité de Lucha Estudiantil del Politécnico (CLEP) y alumnos de 
diferentes planteles se unieron contingentes de las escuelas superiores de Turismo, Ingeniería Textil, 
Economía, Nacional de Medicina y Homeopatía, así como de las vocacionales 1, 3, 5, 8, 10, 11, 12, 13, 14 y el 
Cet. 
La Jornada, p.41, (Arturo Sánchez Jiménez y César Arellano García), 
Milenio, (José Antonio Belmont), http://www.milenio.com/df/estudiantes_ipn_emplazan_a_dialogo-
poli_paro_sep-marchan_politecnicos_0_723527970.html 
El Universal, (Astrid Rivera, Marcos Muedano y Juan Omar Fierro), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/04/22/estudiantes-aseguran-que-paro-en-ipn-es-
indefinido 
 
Avanza elección en la facultad de ciencias políticas de la UNAM 
El proceso para renovar la dirección de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPS) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) entrará en su etapa final a partir de la próxima semana, luego el 
consejo técnico de esa entidad aprobará la terna propuesta por el rector Enrique Graue para el cargo. Los 
académicos aspirantes a la dirección para el periodo 2016-2020, que serán entrevistados por la Junta de 
Gobierno para relevar a Fernando Castañeda –quien concluye su segundo y último cuatrienio como director–, 
son Angélica Cuéllar, Roberto Peña y Rafael Reséndiz. 
La Jornada, p.41, (Emir Olivares Alonso). 
 
Rector de la UNAM, de acuerdo con iniciativa  
Enrique Graue Wiechers, rector de la UNAM, dijo estar de acuerdo con la iniciativa del gobierno de la 
República para reformar la Ley General de Salud y el Código Penal Federal, a fin de autorizar el uso de 
medicamentos elaborados a base de mariguana y sus ingredientes activos, así como para elevar de 5 a 28 
gramos la dosis permitida para consumo personal de la Cannabis.  Sin embargo, se manifestó absolutamente 
en contra de la utilización de enervantes o psicotrópicos en espacios escolares. Entrevistado al término de la 
presentación de las Conclusiones del Debate Nacional sobre el uso de la mariguana, el rector afirmó que el 
consumo médico de la Cannabis era algo necesario en México.  
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/956885.html 
 
IPN: participan 163 empresas en la Feria del Empleo  
Nutrida participación registra la Feria del Empleo 2016, que por primera vez en 13 años, logró sumar la 
participación de 163 empresas nacionales y transnacionales líderes en el mercado. Se calcula que en esta 
edición alrededor de 15 mil estudiantes y egresados del Instituto Politécnico Nacional (IPN) acudan este 21 y 
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22 de abril en busca de ofertas laborales.  El evento se lleva a cabo en la explanada del Centro Cultural 
“Jaime Torres Bodet”, en Zacatenco, en donde el sector empresarial ofertará 4 mil 580 vacantes de empleo 
para todas las especialidades profesionales con las que cuenta esta casa de estudios.  Bajo el slogan los 
mejores reclutadores para los mejores profesionistas, esta feria busca ofrecer oportunidades para que los 
politécnicos se incorporen al mercado laboral, en puestos de trabajo bien remunerados.  
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/956809.html 
 
H. pylori puede ser detectada en la placa dentobacteriana 
En 2009, en el artículo Helicobacter pylori in the oral cavity is associated with gastroesophageal disease, 
publicado en la revista Oral Microbiology and Immunology, María del Rosario Morales, investigadora de la 
Facultad de Medicina de la UNAM, y sus colaboradores establecieron que esa bacteria relacionada con 
cáncer gástrico puede ser detectada en la placa dentobacteriana. El objetivo de su investigación fue detectar 
H. pylori en la cavidad bucal de individuos mexicanos para determinar su vínculo con la úlcera péptica, una de 
las principales enfermedades gastroesofágicas. Estudios previos han mostrado que más de 80% de la 
población mexicana está infectada con H. pylori. Morales y sus colaboradores observaron que la presencia del 
microorganismo en la placa dentobacteriana se asocia a la de alguna enfermedad gastroesofágica y sugieren 
que los pacientes con síntomas gástricos, y a los cuales se les haya detectado la bacteria en dicha placa, 
comiencen de inmediato el tratamiento contra ella, sin necesidad de someterse antes a una biopsia de 
estómago, como es lo usual. 
El Universal, (Leonardo Huerta Mendoza),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/letras/2016/04/22/h-pylori-puede-ser-detectada-en-la-placa-
dentobacteriana 
 
Obtiene laboratorio HAWC el mapa más detallado del universo 
Un año bastó para que el Laboratorio Nacional High Altitude Water Cherenkov (HAWC, por sus siglas en 
inglés) superara lo hecho por otras tecnologías. Un año después de su inauguración, los científicos que 
participan en este proyecto binacional México-Estados Unidos obtuvieron el que hasta ahora es el mapa más 
detallado del universo extremo. Esto gracias a la detección de la energía más violenta que existe en la 
galaxia: los rayos gamma ultraenergéticos. En conferencia de prensa, los investigadores y colaboradores del 
proyecto, Magdalena González y Andrés Sandoval, de los institutos de Astronomía y Física de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), respectivamente, dieron a conocer los avances tras un año de 
operación de este laboratorio HAWC, con el que se observaron más de 40 fuentes astrofísicas de rayos 
gamma y otras energías, 25 por ciento de las cuales se identificaron por primera vez. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso), 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/956822.html 
 
Organizamos 200 actividades, para la Fiesta del libro y la rosa: Imelda Martorell 
En entrevista telefónica, Imelda Martorell, invita a los lectores a la Fiesta del libro y la rosa, en homenaje al 
400 aniversario luctuoso de Cervantes, Shakespeare y Garcilaso de la Vega: “En el caso de Cervantes, viene 
de España el doctor José Mocero -de la Universidad de Vigo-, tendrá una charla con la doctora Rosa Beltrán y 
el escritor Ignacio Padilla, se presentarán el sábado 23 a las 12:00 hrs. Sobre William Shakespeare, hablará el 
especialista y traductor Alfredo Michel Modenessi, también estará acompañado por la doctora Rosa Beltrán. Y 
el doctor Gilberto Prado Galán, especialista en Garcilaso de la Vega, es el único mexicano que está en el 
Instituto Garcilaso de la Vega en Perú, dictará una conferencia, lo acompañará el doctor Vicente Quirarte”. La 
Ciudad de México será la invitada especial de la Fiesta universitaria: “Tendremos un ciclo de cine sobre la 
Ciudad de México, proyectaremos: “El Apando”, “La diosa arrodillada”, “El callejón de los milagros”, “Amores 
perros”, entre otros largometrajes”. Habrá seis sedes: CU, La Casa del Lago, el Colegio de San Idelfonso, el 
Centro Cultural Tlatelolco, el Museo del Chopo y el campus de la UNAM en Morelia.   
La Jornada Morelos, (Mario Casasús), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/organizamos-200-actividades-para-la-fiesta-del-libro-y-la-
rosa-imelda-martorell. 
 
 
 
 


